

5日の衆院予算委員会の基本的質疑の主なやりとりは次の通り。質問者は、加藤勝信、長島昭久、佐々木紀、国光文乃（以上、自民）、高木陽介、稻津久（以上、公明）、岡田克也、井坂信彦、梅谷守、石川香織（以上、立民）の各氏。



自民・国光氏　自民・佐々木氏　自民・長島氏　自民・加藤氏

政治資金 今国会で法改正 首相

加藤氏 なぜこれほど広範に不適切な会計処理が行われてゐるのか。お金は一体どこに使われてゐるのか。これらを明らかにすることが私たちの責任だ。自民党として責任を持って対応していくことが必要だ。

岸田首相、岸壁幹事長による開
係者への聞き取りを開始し
た。不記載に至った経緯や便
途などについて確認してお
り、可能な限り今週中をめざ
に聞き取り作業を終え、その
後に外部の第三者による取り
まとめを予定している。所屬
全議員を対象として、政策集
団の政治資金パーティーに関する
連した収支報告書の不記載が
ないかどうかに関するアンケ
ート調査も今週中に行い、来
週早々には取りまとめる予定

経緯や、使途などの実態をできる限りの把握したい。

だ。党としても必要な説明責任を果たしていただきたい。
岡田氏　自民党が裏金に間に与した議員のリストを示したが、極めて不十分だ。立件の範囲は2年だが、3年に絞られている。何に使ったのかきちんと書かれていない。極めていいかげんなものをこのタイミングで出した」とをどう考

首相答弁のポイント

- ▽ 政治資金収支報告書への不記載に至った経緯や使途などを確認しており、関係者への聞き取り作業を今週中をめどに終える
- ▽ 自民党所屬全議員を対象として、政策団体の政治資金パーティーに関連した収支報告書の不記載がないかどうかをアンケート調査し、来週早々に取りまとめる
- ▽ 今国会で政治資金規正法をはじめとする法改正を実現していく
- ▽ 能登半島地震で資金の借り入れや返済が容易でないと思込まれる世帯も、高齢者などがいる世帯と同様に交付金制度の対象とする

（了）た。党としては政治責任を考える上で聞き取り調査を行い、説明責任を果たしていく。

高木氏　連座制強化の法改正が必要だ。自民党総裁としての決断を求めたい。

首相　国民から強い疑念の目を向けられていることを多く受け止め、おわび申し上げる。連座制という指摘もあるが、例えば公職選挙法のよくな形で連座制を導入する（）になると、対象とする政治団体

政策活動費

長島氏 政策活動費の使途を公開すべきではないかといふ議論が行われているが、見解は。

首相 各党各会派の真摯な議論を経て、各政治団体共通のルールに基づいて行うべきだ。我が党としてもそうした議論に真摯に対応したい。

対サイバー法案検討会

■サイバー攻撃
長島氏 能動的サイバー防衛について、今国会での法整備はあきらめたのか。

首相 サイバー対応能力の向上は、現在の安全保障環境を鑑みると急を要する。可能な限り早期に法案を示せるよう検討を加速している。

長島氏 憲法21条に通信の秘密の保障が規定されているので、法制化はなかなか難しいとの声が聞こえてくる。通信の秘密は公共の福祉による必要最小限度の制約を受けるという解釈でよいか。

近藤正春 内閣法制局長官 公共の福祉の観点から、必要

やむを得ない限度で一定の制約に服するべき場合があると考えている。

■次期戦闘機
長島氏 次期戦闘機を西国、イタリアと共同開発することを選択した。完成品の第三国への移転は3か国共同プログラムの成否を握る核心だと言つても過言ではない。

首相 一般的に国際共同生産の規模が大きくなるほど調達価格の低下につながるため、第三国移転を推進するところが共同開発を主導し、日本がかつ効率的に進めていく上で重要だ。完成品の第三国移転

対サイバー法案検討加速 首相

対サイバー法案検討加速 首相

■サイバー攻撃やむを得ない限度で一定の制約に服するべき場合があると御について、今国会での法整備はあきらめたのか。

首相 向上は、現在の安全保障環境を鑑みると急を要する。可能な限り早期に法案を示せるよう検討を加速している。

長島氏 憲法21条に通信の秘密の保障が規定されているので、法制化はなかなか難しいとの声が聞こえてくる。通信の秘密は公共の福祉による必要最小限度の制約を受けるといふ解釈でよいか。

近藤正春内閣法制局長官 公共の福祉の観点から、必要

長島氏 能動的サイバー防衛について、今国会での法整備はあきらめたのか。

長島氏 次期戦闘機を英、イタリアと共同開発することを選択した。完成品の第三国への移転は3か国共同プログラムの成否を握る核心だと言っても過言ではない。

首相 一般的に国際共同生産の規模が大きくなるほど調達価格の低下につながるため、第三国移転を推進するところが共同開発を主導し、円滑かつ効率的に進めていく上で重要だ。完成品の第三国移転を含め、国際共同開発生産との協議が英伊両国との間で本格化する。(国際共同開発品の輸出規制緩和について)早急な対応が必要だ。

首相 与党で結論を得る時期として、2月末を示している。与党の合意を得るべく、丁寧な説明を貰くなければならない。

長島氏 3月にも作業分担機

長島氏 次期戦闘機を英、イタリアと共同開発することを選択した。完成品の第三国への移転は3か国共同プログラムの成否を握る核心だと言っても過言ではない。

首相 一般的に国際共同生産の規模が大きくなるほど調達価格の低下につながるため、第三国移転を推進するところが共同開発を主導し、円滑かつ効率的に進めていく上で重要だ。完成品の第三国移転を含め、国際共同開発生産との協議が英伊両国との間で本格化する。(国際共同開発品の輸出規制緩和について)早急な対応が必要だ。

首相 与党で結論を得る時

期として、2月末を示してい

る。与党の合意を得るべく、

丁寧な説明を貰くなければならない。

長島氏 3月にも作業分担機

自民、首相に公明説得要望 戦闘機輸出「月内に結論」

日伊の関係強化は重要な要素となる。

日本が国際共同開発する次期戦闘機の第三国移

転を巡り、岸田文雄首相が公明党を説得すべきだ

との声が自民党で強まつた。自民党の長島昭久衆院議員は5日の衆院予算委員会で「国民や公明党への説明に全力を尽くしてほしい」と要望した。首相は2月末までの与党合意をめざすと強調した。

英国やイタリアと共に開発する次期戦闘機は3月に共同開発計画の政府間協議が本格化する。政

論を出すよう求めてき

た。

公明党は国民の理解が不十分だと指摘し2月末にこだわらないと主張す

る。首相が1月早々の協議再開を指示した与党の作業部会は今年一度も開いていない。

自民党が1月31日に開いた安全保障関係の合同会議では公明党が態度を

変えない場合の自公連立の解消論が出た。出席して

いた長島氏は衆院予算委で「会議の結論は『首

を得る時期として2月末を示している。政府も丁寧な説明を尽くしていくか

なければならない」と話した。「完成品の第三国移転を含め国際共同開発・生産に幅広く円滑に取り組むことが国益にかなう」と語った。

戦闘機輸出で首相 「平和理念反せず」

日伊の関係強化は重要な要素となる。

するものではない」と説明した。自民党的長島昭久氏の質問に答えた。

首相は、調達コスト低下の観点から「第三国移転を推進することが共同開発を

主導し、円滑かつ効率的に進めいくうえで重要だ」との認識を示した。その上で「政府としても与党の合意を得るべく丁寧な説明を尽くしていかなければならぬ」と強調した。

岸田文雄首相は5日の衆院予算委員会で、日英伊3カ国で共同開発する次期戦闘機を日本から共同開発国以外の第三国に直接輸出で

きるようにして、「個別案件ごとに移転先を厳格に審査し、移転後の適正管理を確保する。平和国家としての基本理念に反

するものではない」と説明した。自民党的長島氏は衆院予算委で「会議の結論は『首

3カ国による次期戦闘機開発の協議が3月以降本格化するのを踏まえ、与党に対し2月末までに結論を出すよう要請しているが、公明

党が慎重な立場を崩さず、与党協議は停滞している。

中東情勢に「高い緊張感を持つて注視している。米国など関係国と緊密に連携し、事態の早期沈静化と地域の安定化に向けて外交努力を継続する」と説明した。

心くる期限

一担当が見込まれるとして自

由の関係強化は重要な要素となる。

するものではない」と説明した。自民党的長島昭久氏の質問に答えた。

首相は、「与党間の結論

明した。

次期戰鬪機輸出
首相「月內結論を

日本が英國、イタリアと共同開発中の次期戦闘機の第三国への輸出解禁について、岸田文雄首相は5日の衆院予算委員会で、2月末までに自民、公明両党で結論を出すよう求めた。両党の実務者は昨年12月に武器輸出規制を大幅緩和するよう政府に求める提言をまとめたが、次期戦闘機を含む国際共同開発品の完成品の第三国への輸出解禁には公

明党が慎重姿勢を示し、議論がまとまっている。自民党の長島昭久氏の質問に答えた。首相は「生産の規模が大きくなるほど調達価格の低下につながる」と述べ、日本からも完成品を輸出するメリットを説明。「3月以降、開発企業間で作業分担の協議の本格化が見込まれる」として、与党間で結論を出す時期として「2月末」を挙げた。

侵攻してくる航空機やミサイルを迎撃し領空侵犯を防ぐことにある」と強調。「移転にあたっては厳格に審査し、かつ移転後の適正管理を確保する。平和国家としての基本理念に反するものではない」とも述べた。

たん一致。だが、その後に公明党側が態度を硬化させ、昨年12月にまとめた提言では、部品の輸出解禁で一致した一方、完成品については結論を先送りした。公明党側は「これまでの（防衛）装備移転の原則に大きな変容をもたらすためだ。2月末に結論を出すことではない」（北側一雄副代表）との立場を崩しておらず、今年に入り与党協

次期戦闘機の第三国への輸出解禁を目指す自民党側は反発を強めており、1月の党部会では「首相が（公明党の）山口那津男代表と直接話し合って前に進めるべきだ」「連立を解消してでも移転を進めるべきだ」という強硬な声も出ていた。ただ、公明党の姿勢には軟化が見られず、与党の議論の先行きは不透明だ。

外務省が保有する秘密情報が漏えいした事実は確認されていない」と述べた。遠出した公電情報には機微な内容は含まれていないとの認識を示したとみられる。林氏は「セキュリティー強化に日々取り組んでいる」とも強調した。

近藤正春内閣法制局長官は5日の衆院予算委員会で、政府が導入を目指す「能動的サイバー防衛」に連関し、憲法が保障する「通信の秘密」について、「公共の福祉の観点から、必要やむを得ない限度で一定の制

約に服すべき場合がある」との見解を示した。

安全保障に直結する場合などで通信の秘密を制約する要件を検討する考え方をしたとみられる。

通信の秘密 一定の制約

法制局長官 能動的サイバー防御で